

## Tribunes

Les tribunes sont l'espace d'expression des différents groupes d'élus

Publié le 11 avril 2024

### Tribune du Groupe des Elus de la Majorité départementale

#### 2024 : notre Département devant de nombreux défis à relever

Face aux charges qui explosent, aux dépenses imposées par l'Etat mais non compensées par ce dernier depuis 2004, et des ressources en chute libre, notre collectivité a su néanmoins maintenir en 2023 un niveau d'investissement élevé, autour de 40 millions d'euros. Les marges de manoeuvre vont encore se réduire cette année, toutefois nous gardons le cap pour assurer un programme d'investissements ambitieux de 35 millions d'euros.

Notre priorité reste évidemment les solidarités humaines au quotidien, du plus jeune âge au plus avancé, afin qu'aucun(e) de nos habitant(e)s ne soit "Jamais seul en Meuse !". Nous avons également adopté, pour la 2ème année consécutive, un budget vert, outil d'analyse de nos dépenses, qui nous aidera à réduire l'empreinte carbone de la Meuse de 40 % d'ici 2030. Un plan de transition écologique nous incite également à mener des actions en faveur de la décarbonation se concrétisant par le Plan herbe, le développement de l'agriculture de proximité avec l'Agrilocal 55, l'installation de panneaux photovoltaïques dans nos collèges, l'incitation aux mobilités douces... les actes ne manquent pas et nous souhaitons être particulièrement innovants.

Nous faisons face à une réalité : la Meuse affiche une diminution constante de sa population. Cette baisse a un impact direct sur la carte scolaire et plusieurs fermetures de postes sont actées cette année encore dans nos écoles. Nous avons demandé à l'Etat de s'extraire de ses logiques arithmétiques en adoptant une réelle politique d'égalité des chances, adaptée à nos spécificités territoriales.

Notre mobilisation et notre détermination visant à promouvoir l'attractivité du département passent également par l'adoption prochaine du Pacte Meuse. Fruit d'une synergie entre notre collectivité, l'Etat et la Région Grand Est, cet outil stratégique réunira l'ensemble des acteurs locaux pour assurer un avenir sur mesure à la Meuse. Plus que jamais, nous restons mobilisés à vos côtés.

**Dominique AARNINK-GEMINEL, Gérard ABBAS, Jocelyne ANTOINE, Jean-Louis CANOVA, Danielle COMBE, Sylvain DENOYELLE, Julien DIDRY, Jérôme DUMONT, Francis FAVE, Pierre-Emmanuel FOCKS, Martine JOLY, Jean-François LAMORLETTE, Serge NAHANT, Arlette PALANSON, Isabelle PERIN, Stéphane PERRIN, Véronique PHILIPPE, Sylvie ROCHON, Frédérique SERRE, Hélène SIGOT-LEMOINE, Marie-Paule SOUBRIER, Marie-Christine TONNER, Jean-Philippe VAUTRIN, Benoît WATRIN, Valérie WOITIER**

### Tribune du Groupe des Elus indépendants

#### Vers une politique Jeunesse inclusive

A la ville comme à la campagne, notre jeunesse est plurielle. Sa force, c'est sa diversité ; sa richesse, c'est sa vitalité. Loin des discours fatalistes ou pessimistes, il est primordial de rappeler que les habitants représentent le premier capital de notre territoire, de la petite enfance au grand âge.

Parce que la jeunesse est étroitement associée à l'avenir d'un territoire, notre rôle en tant qu'élue(e) est de travailler à la promotion de la notion d'égalité des chances au bénéfice de chaque meusien.

Son premier support institutionnel est l'école, ce lieu démocratique qui permet à tous les jeunes, quelles que soient leurs origines sociales ou territoriales, de se donner la possibilité de s'ouvrir au monde par la connaissance et l'apprentissage, puis de réussir pour se forger un avenir.

Mais la Meuse peut-elle - au regard de l'étendue de sa ruralité - prétendre aux mêmes considérations que les territoires à dominante urbaine ? Comment l'Etat considère-t-il la jeunesse meusienne devant les freins à la mobilité ? A-t-il pleinement conscience des disparités qui persistent entre les jeunes des grandes agglomérations et les jeunes des campagnes, dans les modalités d'accès à la culture, aux loisirs, aux services ?

En la matière, le Département n'a pas attendu pour impulser une dynamique Jeunesse (ID Jeunes) : initier des projets visant à associer davantage la jeunesse à la définition de ses propres besoins, de ses propres attentes ; susciter l'envie de participer à la structuration d'un cadre de vie ; soutenir, accompagner et valoriser l'engagement... Cette expérimentation devra permettre au Département d'impulser une dynamique de proximité dans le maillage territorial des politiques publiques liées à la jeunesse (Département, Région, Etat, CAF...).

Parce qu'elle représente de manière factuelle l'avenir de notre territoire dans ses particularités, la jeunesse mérite d'être pleinement associée aux orientations de notre politique départementale.

**Dominique GRETZ, Samuel HAZARD**

### Tribune du Groupe des Elus de Gauche et de Progrès

#### La Meuse, terre d'agriculture

Les crises passées, place aux Jeux ? Lors du vote du coûteux passage de la Flamme olympique en Meuse, nous nous étions opposés, ciblant comme prioritaires d'autres urgences. La crise agricole, qui n'a obtenu de réponse adaptée ni pour les paysans ni pour les habitants de zones agricoles en est une.

Un sentiment d'abandon unit tous nos exploitants, parfois acculés de dettes. Si le Département n'a pas la main principale pour apporter des solutions macro-économiques pérennes, il doit participer au mouvement de transformation de ce secteur structurel pour notre identité paysagère et économique meusienne. Consommateurs, élus, citoyens, soutenons ensemble les producteurs agricoles face aux logiques de marchés libéralisés, particulièrement contre la concurrence déloyale des produits issus de pays peu respectueux des normes sanitaires et face aux surpuissantes entreprises agroalimentaires. Les élections européennes seront l'occasion de rappeler à nos députés que nous n'acceptons pas que 80 % des subventions aillent vers 20 % des entreprises les plus grosses, pendant que les petits exploitants déprissent.

Contrairement à ce que prétendent certains politiques, il n'y a aucune contradiction entre nature et agriculture. Tout projet de société viable liera les deux. Au Conseil départemental, des politiques fortes doivent accompagner les paysans meusiens dans une transition écologique nécessaire pour eux autant que pour nous. Ils doivent retrouver un revenu équitable tout en exerçant le métier qu'ils ont choisi. Protection du cycle de l'eau, bien-être animal, haies, retour à une terre naturellement fertile, lutte contre les effets du réchauffement climatique, et surtout production d'une nourriture saine dans des conditions de travail sécurisées : voilà bien un domaine auquel le Département de la Meuse gagnerait à montrer sa capacité d'innovation au niveau national ! Envisager, par exemple, une rémunération pour services rendus à la nature ?

**Benoît DEJAFFE et Charline TANGRE, Marie-Astrid STRAUSS, Pierre BURGAIN et Isabelle JOCHYMSKI**



DÉPARTEMENT DE LA  
MEUSE

Place Pierre François

Gossin

55012 BAR LE DUC

Tél : 03 29 45 77 55

